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他是世界上最早参与研究放射性核

素的科学家之一，他用半个多世纪的心

血，让核医学在中国落地生根。作为核

医学事业的创始人、中科院资深院士，

他在国内外核医学领域声名显赫———

在他之前，很少有电影上映后，大家会如此热衷于讨论电影文
本。作为《致我们终将逝去的青春》的编剧，李樯的文本每次都很抢
镜。

他的处女作《孔雀》公映后，许多导演都希望与他合作。
李樯的作品直指生活和人性的本质，让人无从回避，也无可回

避；让人不忍面对，又必须面对。“我喜欢矛盾性、对立、挣扎，这时
最能显示出人性的力量，无论你
是欢娱的、痛苦的、愤怒的，那一
刹那，他的人性纯度最高。”他
说。

迄今为止，李樯作品已经上
映、并参加评奖的影片有%部
（《孔雀》、《立春》、《姨妈的后现
代生活》）的女主角都拿了奖
项。有人说他擅长于写女人，
他不否认，“翻翻名著中让人
记忆深刻的角色，很大一部
分都是女性。女性是最感性
的动物，她们具有强烈的情
感波动。以女人的角度来讲
故事一定是最吸引人且能
打动人的。”

他作品里的角色都是小人物，卑微，经常遭遇挫折，
但却怀揣理想，执著，不肯轻易放弃，这大概也是他的人
生写照。

&$$'年，他开始创作《立春》，剧本花了(个月时间完
成。“我被王彩玲感动，因为我在她的身上看到自己的人
生。生活再不堪、再不容易，如果命运没有安排你死的话，
一定是有你活着的意义。”

有人说，《孔雀》是他)年磨一剑的结果，但成功远不
是一蹴而就的。

*"+)年高中毕业后，李樯从老家河南安阳入伍北
京军区，*"",年考入中央戏剧学院戏剧文学系，毕业后
分到了战友话剧团担任编剧。在话剧团两年，他没得
到任何和编剧有关的工作内容。*""-年，他离开部队，
转业回老家，分配在安阳市文化局，工作内容是写地
方戏曲———豫剧。“那不是我想要表达的。”工作半年
后，他不再去上班。

*""'年，他重回北京，成了真正的北漂，没有房子、没有户口，在一
家报社当编辑。一年后，他辞去工作，帮人当枪手写过几集电视剧，接过
剧本合约写分集提纲，拿到一点儿预付金后，就没了下文。曾有过一个
中医世家，想为自家树碑立传拍个电影，筹到钱后，有人找到李樯写剧
本，剧本写完了，钱却被中间牵线的人骗走。很长一段时间，李樯天天去
讨债，“要钱的时间和写作的时间一样长，最后实在没有精力，不了了
之。”电影也没拍成。

*"""年深秋，他决定回老家。
“我一直以编剧自居，总得有部作品啊。不管这个作品能不能被拍

成电影，我都要去完成它，也算是给
自己这么多年来的折腾一个交
代。”就这样，他开始写起了《孔雀》。

“那)年，我的沧桑感特别大，当
然，那是一个作家必须经历的，可如
果用这么多东西换来我现在的写作
才华，代价太大了。”

,..(年，电影《孔雀》获柏林
电影节评委会银熊奖。领奖当天，
庆功会还没结束，李樯早早就回到
酒店房间，“我的喜悦已经在通往
喜悦的路上蒸发了。”

每次获奖后，他都有麦子丰收
后的荒凉感。下一个轮回又要开始，施肥、播种，永远不可能一劳永
逸。
“一个演员获奖了，这个奖项会带给他附加值，他可以去拍广告。

编剧获奖，你只有更多选择剧本的机会，但不代表你的台词能力提高
了，你讲述故事的能力提高了，叙述更巧妙了，替代不了。”

,.*%年(月，李樯出版自己的剧本集， 《孔雀》、《立春》、 《致
我们终将逝去的青春》，这次的文字结集出版，呈现的是最完整的故
事。《姨妈的后现代生活》、《黄金时代》、《放浪记》（暂定名）等剧本
也将陆续推出。
“我之前的剧本被拍成电影后，很多人问我要电影剧本看。我写剧

本不功利，我的剧本阅读性跟小说一样。只不过，以前都是用影像的方
式和观众交流，现在是用文
字。”
“我现在比《孔雀》时成熟、

圆润，但回看那时的锋棱突起，
现在让我写我也写不出来了，
它像某一季度的水果，只在那
时候有，无法重复。”
（据《南方人物周刊》报道）

他曾经为了还债拍摄了很多快餐电影。!"""年以后，他“获

得重生”，开始选择自己愿意出演的电影。他将向熟悉他的观众，

展示另一个银幕上的自己———

!

刘 德 华

“那些年，我为电影埋的单”

他作品里的角色都是

小人物，遭遇挫折却怀揣

理想，这大概也是他的人生写照。 《孔

雀》前，没人知道他的名字。而今#他的

作品已经上映并参加评奖的影片有 $ 部的女主

角都获了奖。作为编剧，他的文本每次都很抢镜，许多

导演都希望与他合作。

执著追梦的编剧李樯
易立竞

怀揣理想的小人物

穿过黑暗的漫长旅程

李樯（前排左二）在《孔雀》拍摄现场

“喜悦已在路上蒸发了”

非常好声音

我感觉现在的节目都在哭，

找对象的在哭，谈恋爱的在哭，

选秀的也在哭，有时候看了半

天，我都不知道为什么会哭。

———主持人朱军批评现在的
电视综艺节目泪点太低。

尽管类型片的前景会很开阔，但我国科

幻、警匪、动画的制作水准还是不够。太多创

作集中在青春和喜剧，跟风现象严重。

———光线传媒董事长王长田提到中国电影
市场两大不成熟之处/市场过窄、盲目跟风。

续集本身没有错，主要还是因为超越前作的续集几

乎没有，大家都在借着前作的光环投机取巧，这样的续

集肯定好看不了。

———出演《神医喜来乐传奇》的李保田坦言，吃老
本、无意义的重复使得一些经典电视剧续集遭遇滑铁
卢。

雷剧、神剧就好比辣椒，对很多人来说，吃辣椒不

错，但吃着吃着感觉不刺激了，于是加醋，后来还不刺

激，就加三聚氰胺、加大麻。雷剧受到欢迎后，跟风的越

来越多，口味越来越重，最后会变成三聚氰胺的，走火入

魔的抗日剧就是一个例子。

———影视剧编剧彭三源认为影视剧市场对雷剧、神剧
的需求，实为饮鸩止渴。

不能因为个别人就把整个慈善事业都给否定

了，也要给中国慈善事业一些成长的时间。我们的

基金会就是想通过行动，一点点唤回大家对慈善机

构、慈善团队的信任。

———韩红认为民众应还慈善一个公信。

我们有那么多表演类专业学校，如北京电影学院、中

央戏剧学院、上海戏剧学院都很优秀，但银幕上还有那么

多人不懂表演，也不学表演。有一点关系、有一点钱就在

那里张牙舞爪演戏的演员太多了，这对电影的发展是个大

问题。

———导演江平坦言，影视创作忽视表演之风不可长。

出生于名门望族

*"*'年，王世真出生在福建福州被称为“西
清王氏”的显赫家族，清朝两广总督王庆云正是
王世真的高祖。王世真的父亲王孝缃早年留学日
本，曾作为中国的唯一代表参加了远东医学大
会，也曾参与孙中山领导的同盟会和辛亥革命；
母亲林剑言是民族英雄林则徐的曾孙女。生在名
门望族、书香门第，王世真深受家庭环境的熏陶
和影响0自幼刻苦读书。

1) 岁那年，王世真考入燕京大学。一年后，
他自作主张，转学到清华大学化学系。原来，清
华大学于 1"%& 年新建的化学馆名师荟萃，吸引
了他和诸多同学的目光，于是大家一起决定考试
转学。然而，战火硝烟击碎了王世真继续在清华
园安心读书的梦想。

首次合成 !!"支援抗战

被战火逼至内地后，在著名化学家袁翰青教
授的推荐下，王世真进入贵阳医学院任教。当时
正值抗日战争最为艰苦的时期，他加入了由北京
协和医学院的一批爱国教授组成的战时卫生人员
训练所。在这里，他第一次学以致用，作出了开创
性的贡献。

战场卫生条件差，军队受到暴发斑疹、伤寒
等流行病的严峻威胁。从留学德国的哥哥漂洋过
海寄来的一封信中，王世真了解到德国军队所用
新型杀虫剂 223的化学结构。他马上动手合成，
不久便向抗日部队提供了这种强效杀虫剂。由
此，王世真成为在我国首次合成 223的科学家。

留学美国与核医学结缘

战争中的经历，让王世真深切体会到，国家
落后就要挨打。1"-(年抗战尚未结束，耳边仍是
日本飞机的隆隆轰炸声。他报名参加了当时教育
部负责招生的公费留学考试，并取得制药化学专
业第一名的成绩。1"-'年，王世真前往加拿大多
伦多大学学习药理学，半年后转入美国衣阿华大

学化学系。
获得博士学位后，美国一家著名制药公司曾

以优厚的待遇向王世真抛出橄榄枝。当时，一心
想当制药专家的王世真，也想利用那里先进的设
备研制新药，但“要进入那里工作，必须先加入
美国籍。”王世真断然拒绝了这个要求。随后，
他改去刚刚成立的美国衣阿华大学放射性研究
所工作。正是这次工作的变动，改变了王
世真的科研命运，让他与奉献毕生心
血的核医学结缘。

在那里，王世真用核素示踪方法，成功标记
了碳十四甲状腺素和碳十四门冬氨酸，其合成方
法至今还收藏在美国的国家档案局。两年间，他
与同事合成了世界上最早的一批放射性标记化合
物，也为他此后致力于我国核医学事业的发展奠
定了坚实基础。

首次合成抗肺结核特效药

尽管在美国有着优越的生活条件，但内心里
希望祖国能够强大的梦想，强烈感召着王世真早
日回国。

1"(1 年，王世真终于冲破重重阻碍回到国
内，被聘为北京协和医学院生化系副教授。当时
国家科研基础薄弱，没有进行核医学研究的基本
实验条件。而正是回国后不久的那段时间，他首
次在中国合成了抗肺结核的特效药“雷米特”。

此前，被民间称为“痨病”的肺结核几乎属
于不治之症，几百万人面临着死亡的威胁。“雷
米特”的出现，使得中国肺结核病的治疗发生了
根本性改变，这种疾病不再意味着死亡。

对于这项意义重大的贡献，王世真本人却很
少提及。因为在他看来，这并非自己创造性的成
果，只是按照别人的方法，“非常简单地合成了
药物”。

首将同位素应用于人体试验

1"('年，在王世真眼里是我国核医学研究的
春天。当年，在我国拟定的《十二年科学技术远
景发展规划》中，第一次将“同位素在生物医学
中的应用”列入国家重点科研项目。王世真亲手
制定了这个项目的实施规划。
“没有方法、没有技术、没有仪器设备，一

切都要从零开始，全部依靠自己创造。”王世真
说，没有一件事情是容易的。

同位素技术是核医学领域的核心内容，办同
位素训练班，成为中国核医学发展的第一步。正
是在这个训练班里，诞生了我国第一批放射性同
位素测试仪，研制出第一批放射性标记物，完成
了第一批显影实验，培养了第一批从事核医学研
究的专业人员。

王世真在协和医院建立了中国第一个同位素
中心实验室，第一个将同位素应用于人体试验。
而首位勇敢的被试者，就是他自己。

当时，全中国几乎所有的同位素医学应用技
术和方法，都是在王世真的主持和倡导下创建，
并向全国普及推广的。由此，学界尊称他为“中
国核医学之父”。

1"+)年，王世真在联合国国际原子能
机构会议上，作了中国核医学的现状
和发展规划的报告。翌年，国际
核医学大会在北京召开，成为
中国核医学研究走向世界
的里程碑。
（据 《中国科

学报》报道）

与它的票房相反，近期上映的电影《富春
山居图》在网络上“恶评”众多。作为这部电
影的主演，不管外界评论如何，对他来说，能
够有一部和国外特工电影有所区别的中国类型
片，正是他尝试的一个方向，他也尽心尽力去
诠释和演绎。

其实，作为一位富有经验的投资人，刘德
华经历了电影市场变化的诸多转折。

日前，他现身 《杨澜访谈录》 的采访现
场，历数那些年他曾为电影埋的单。

“我怀疑自己当老板的能力”

刘德华的投资经历，几乎和他进入娱乐业
的时间一样长。1"". 年，刘德华创立天幕电
影公司的举动，在当时刚刚兴盛的影视业中有
着突破性的意义。当时只有两位演员曾开过电
影公司，一位是李连杰，而另一位就是刘德
华。这个决定，在此后的十几年中极大地影响
了刘德华的未来。他作为老板投资的第一部影
片 《"1 神雕侠侣》 大获成功，但接下来投资
更为巨大的一部影片 《战神传说》 却亏损严
重。1""(年后，公司亏损高达 -...多万。刘
德华不得不用漫长的 (年的时间来拍片还债。

“最难的时候是红了以后”

历经十几年的沉浮跌宕后，,.., 年，刘
德华创立了映艺娱乐有限公司。新的公司开始
在投资领域向两个方向发展：一是成立亚洲新
星导计划，为亚洲地区的年轻导演提供拍电影

的机会。二是支持香港本土电影。鼓励拍
摄反映香港本土文化的影片。

,.1,年，刘德华投资拍摄了电影《桃
姐》，刘德华声称，这部电影，他等了 1.

年。最后，这部影像平实的影片获得了威
尼斯电影节、台湾金马奖等多项大奖。同
时还被第十八届香港电影评论学会评为最佳
电影。曾为投资电影埋单无数、历经波折的
刘德华，作为电影出品人站在领奖台上手捧
奖杯时，的确是感慨万千。

（据《杨澜访谈录》报道）
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